

Director,
Juan R. Selva Ferrandez

La dirección no responde de los artículos firmados.

Dirección, Redacción y Administración, en el Círculo Republicano, calle de los Arboles núm. 46.

No se devuelven originales,

El Pueblo

Propietario,
Francisco Baeza Vicente
Administrador
Cnofre Brotons Rico

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pesetas

Elche, trimestre . . . 0'75

Fuera, id. 1

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

PAGO ADELANTADO.

ÓRGANO OFICIAL DEL CÍRCULO REPUBLICANO DE ELCHE

30 Ejemplares 1 peseta

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Número suelto 5 céntimos

AÑO I.

Elche 7 de Junio de 1891

NÚM. 4

Los obreros de Elche.

Un conocido socio del *Círculo Obrero*, nos ha hecho la honra de entregarnos un escrito, que encierra amargas quejas, relativas á la tan lamentable crisis que sufre todos los años el trabajador ilicitano, cuando, por falta de pedidos, se cierran las fábricas, dando lugar á que se queden desocupadas muchas familias que son sin duda alguna, las que mas se ganan el pan con el sudor de su frente.

Es este uno de los problemas de la cuestion obrera. Y por lo mismo que tiene un caracter marcadamente local, tiene este periódico el imperioso deber de estudiar el asunto con toda detencion, para contribuir con su propaganda al mejoramiento del honrado hijo del trabajo.

Precisamente el partido republicano, que es el que tiene sus raices y su fuerza en las clases populares, precisamente nuestro partido no cesa de llamar á las puertas de los gobernantes pidiendo la redencion del obrero; pidiendo para esto que se suprima la odiosa contribucion de consumos, que encarece los alimentos, y que es, sobre todo en Elche, un filon para los políticos de oficio; pidiendo que desaparezcan todos esos focos donde alienta el vicio, el ocio y la pereza; pidiendo en fin, que se haga algo por instruir y elevar al trabajador, para lograr la mayor ilustracion posible del pueblo, difundiendo toda la luz que disipe las tinieblas de la ignorancia.

Los obreros de Elche han dado un gran paso en favor suyo, creando esa importantísima sociedad del *Círculo Obrero*, seguro medio de redencion, porque las asociaciones han sido y serán siempre los grandes organismos del progreso, si se fundamentan en sentimientos generosos ó en ideas que no sean contrarias á la naturaleza humana. *El Círculo Obrero*, formado pura y esclusi-

mente de trabajadores hermanos por su condicion social, nació á impulsos de esa fraternidad que es el mejor latido del corazon del hombre. Por esto el referido *Círculo* aumenta prodigiosamente en importancia y es hoy un hecho glorioso para los trabajadores ilicitanos.

Pero en la obra de la civilizacion y perfeccionamiento de la sociedades es preciso no descansar jamás. Esos obreros ilicitanos que con noble afan se asocian y se inspiran en los mas puros ideales de humanidad, no pueden evitar dias de angustia, incertidumbres y peligros, que tienen por causa la crisis de que hablamos al principio, crisis funesta que lleva al hogar del trabajador no pocos dolores y miserias.

Y si cuando á un hombre le falta el medio de ganar el pan de sus hijos, si cuando ese desdichado busca y no encuentra el trabajo que necesita, vuelve los ojos hácia el inmenso mar de inmoralidades que nos creó la restauracion monárquica, y mira como se enriquecen los vividores de la política, entonces no es extraño que se resuciten utopias y quimeras que la razon rechaza como contrarias á las sabias leyes de la naturaleza y como desacreditadas además por la experiencia de la historia.

Es injusto que ciertos capitalistas de Elche esploten al infeliz obrero durante cinco ó seis meses al año, y depues que el poderoso amo de una fábrica hizo su negocio con el sudor de los trabajadores, abandone á estos en medio de la privacion y la miseria, donde perecen de hambre ó tienen que buscar en la caridad pública el sustento para su familia. ¡Oh! ¿no es doloroso que vea el operario convertidas sus largas horas de trabajo en fastuosa ostentacion del acomodado dueño de su taller, que en vez de dar su mano amiga y protectora al menesteroso busca inmoderadas ganancias tal vez en innoble usura y en parásitas empresas? Los capitalistas deben ser los primeros que deben aspirar á la obra de la

union, á la de reunir y enlazar todos los elementos que entran en la gran colaboracion económica, ganándose la simpatia y la gratitud de los obreros, para convertir la lucha en asociacion, el antagonismo en fraternidad y la discordancia en bienhadada harmonia, en feliz concierto animado por sentimientos puros y por ideas nobles y humanitarias.

Injusto es tambien que los obreros declaren apasionada guerra á sus patronos, porque sin patronos, sin capitalistas, desaparece el trabajo, viene necesariamente la ruina de la clase obrera. Nosotros tenemos que advertir á los obreros de Elche un mal mas grande que la esplotacion de los poderosos; nos referimos á ciertos individuos, especie de agentes del vicio y de la perturbacion, desdeñados por todos los partidos que no hallando en otra esfera importante quien de oidos á sus palabras, se erigen en apóstoles de quimeras y culpan al progreso moderno de todos los males, de todas las miserias que aun subsisten, no sin exagerarlas y representarlas en cuanto pueden con los mas negros colores. Los obreros de Elche no deben oír á esos falsos apóstoles que por insensatas pasiones inspiran al trabajador un odio sistemático al capitalista sin parar mientes en las consecuencias incalificables que producen; no deben oír los obreros de Elche al que no pruebe con el ejemplo su amor al trabajo, á la honradez y á la economia; no deben oír al que trate de precipitarlos á un ideal de perfeccion y felicidad general que la humanidad está todavía muy lejos de alcanzar. En el alma de esos predicadores de ideas irrealizables no hay mas que encubiertas miras de egoista y mal entendido provecho personal.

Los obreros de Elche no estan en el colmo de la desesperacion. Cuando no hace mucho tiempo, tuvimos el gusto de visitar su *Círculo* de la calle Ancha al celebrarse el sexto aniversario de su fundacion, vimos allí hombres de razonamientos sanos y prudentes que hacen acariciar consoladoras es-

peranzas. Al escribir estas líneas, nos hemos acordado muchas veces de aquella visita y hemos pensado que aquellos obreros que nos estrecharon la mano, no son los que sacrifican el derecho y siembran la discordia; aquellos obreros son dignos de la protección del capitalista y merecen ser atendidos por nuestros gobernantes; aquellos obreros merecen todas las ventajas de las naciones libres.

Los republicanos tenemos la creencia de que con la monarquía no se puede dar un paso en favor de los pueblos, de que solo la democracia encarnada en la república abre el camino del progreso de todas las clases de la sociedad, víctima hoy del privilegio. De todos modos, nosotros prometemos estudiar detenidamente la cuestión social en lo que se refiere a los obreros ilicitanos, y dando nuestra opinión conseguir que EL PUEBLO contribuya a resolver el asunto que hoy indicamos. Y no es que tratemos exclusivamente de dar la mano a nadie, es que las desdichas de los hijos del trabajo son nuestras desdichas, es que sus lágrimas son nuestras lágrimas, es que su sangre es nuestra sangre, es que nosotros también vivimos del sudor de nuestra frente, y si amamos la libertad y deseamos la República es porque tenemos la convicción de que solo el gobierno del pueblo por el pueblo mismo ha de hacer justicia a todos los ciudadanos y regenerar a nuestra patria.

COMENTARIOS

¡Miren al intencionado!

Nos referimos a *El Eco Liberal*, que hablando de los que aspiran a la sucesión de D. José Rodríguez, respecto a la jefatura del partido fusionista de Elche, nos dice esta hermosa frase ó aforismo:

“Las jefaturas no se HEREDAN sino que se ganan.”

¡Anda anda! Sin duda *El Eco* ha querido decirle algo ahí, en lo de las herencias, a algún pariente del Sr. Rodríguez, quizá a algún sobrino más o menos concejal de oposición.

Por lo visto no está *El Eco Liberal* enterado de quien es la persona destinada a disfrutar la jefatura del partido fusionista de Elche, en el caso de que Rodríguez se retire a la vida privada. Pues se lo diremos a *El Eco*.

El futuro jefe del partido fusionista de Elche es D. Manuel Pomares Fuentes. Así está dispuesto por quien puede hacerlo, y así ha de ser, porque dicen es muy justo que se den los ascensos de reglamento.

Conque ya sabe *El Eco* a quien tiene que decirle indirectas por el estilo de la encaminada al sobrino de su tío.

Pero ¡ca! no las dirá,
Porque este no es como aquel.
¡Cuidadito, con decirle
Cositas a don Manuel!

Dijimos nosotros, que en reunión que habían celebrado los fusionistas, se había acordado que *El Eco* fuese órgano oficial de dicho partido, que a nuestro entender, no tenía ahora eco en ninguna parte. Y todo alarmado *El Eco* periódico, nos pregunta:

“¿Quién, el partido ó *El Eco*?”

Pues está claro: ninguno de los dos; porque no teniendo el partido, mal puede tenerlo su órgano oficial.

Y como los suyos sean de Madrid, de Alicante ó de Elche, son tan pocos que apenas se dejan oír, de ahí que el eco de su órgano el idem, no resuene en ninguna parte.

Por ahora.

Cosa que, en verdad, sentimos: pero muchísimo

Porque al fin y al cabo lleva el apellido de Liberal, que tanto nos gusta.

Doblemente en una época en que vemos a algunos ingratos, casi renegar de él.

Conque ¿sí, he? Se extraña *El Eco* de que dijéramos que los 2692 electores que no tomaron parte en la elección municipal, y que constituían la mayoría de los inscritos en el censo, pertenecían a la oposición? Pues por más que lo sienta nuestro colega, (comprendemos que no le llega al alma) la lógica de EL PUEBLO es la lógica de los números

Demasiado sabe *El Eco* con cuanta facilidad cambia el censo en esta población. No a los tres meses y pico como el supone, sino en menos tiempo. Y sino recuerde lo que le paso a nuestro diputado Sr. Arroyo, en 1884.

Que a los dos meses, escasos, de dejar de ser diputado por los sufragios de un considerable número de electores, que ni siquiera le conocían (milagros) solo obtuvo siete votos.

Y gracias que no fueron menos.

Ya ve, pues, nuestro compañero si en pocos días se puede ganar ó perder.

Conque a ajustar también la cuentas (consejo que le devolvemos) y a hacer mutis para que el público no se entere, del poder de los fusionistas.

Y no crea que se lo decimos por otra cosa, sino para que no se admire de esos cambios tan frecuentes que ocurren en la política de estos pueblos.

Y hacemos la gracia a nuestro colega, del resto del sueldo que nos dedica, en primer lugar, por que ignora todavía lo que es estar caídos 17 años consecutivos, sin poder brindar tan siquiera, con una migaja del sabroso presupuesto, a ninguno de nuestros consecuentes amigos; y después, porque de sobra sabe *El Eco*, que la única *comunitaria* conocida que existe y puede existir, tricolor ó como quiera llamarla, es la compuesta de antiguos constitucionales (los del morrion), centralistas y neos. Y ninguna más.

¿Se entera el colega?

De vergozante, trató el Sr. Alonso Martínez en el Círculo de la Unión Mercantil, la enmienda presentada por el Sr. Puigcerver, al proyecto del Ministro de Hacienda, sobre prorrogación del privilegio del Banco, y aumento de su circulación fiduciaria.

¿Y que había de hacer el Sr Puigcerver? ceñirse a la pauta que le daría el jefe de la fusión, con arreglo al pacto del Pardo.

Y como los sagastinos tienen señalada una oposición de dos a tres años (ni uno más ni uno menos) como dice *El Resumen*, de ahí, el que no principiarán con formalidad a hacer como el que empuja, hasta fines del '92, ó principios del '93. Entonces ya será otra cosa; y por cada cuestioncilla insignificante librarán los fusionistas una batalla colosal (de mentirijillas) contra sus hermanos en comanditaria

Y eso que aseguran que no existe tal sociedad. Pero es porque les dá vergüenza que lo sepan, por comprender que es una inmoralidad.

Atención que la cosa es buena, y tiene algún parecido. Los concejales del Ayuntamiento de Tortosa, Sres. Mirapeix y Sanz, dan cuenta al público en una hoja impresa, de cierta trabacuenta que existe entre dicha municipalidad y el Banco de Tortosa, empresario de un importante edificio que para mercado se ha construido recientemente en aquella ciudad. De su lectura parece desprenderse que andan por allí sueltos algunos bastantes miles de pesetas (51163) que sería gran lástima que fuesen a parar en algún pozo sin fondo, ó cosa parecida, cuando dicha cantidad, lo ocasionaría molestias en el arca del municipio.

¿Que tal? En todas partes cuecen habas, y en nuestra casa a calderadas, (como dice el refrán)

Nosotros lo que podemos hacer en obsequio a los tortosinos, es enviarles alguno de esos buzos tan diestros que tanto abundan por aquí, y de seguro les sacarian del pozo, por hondo, que fuese, cuanto hubiere caído en él.

Ahora lo que nosotros no respondemos es si por alguna desgracia imprevista, después de sacados esos miles del pozo, venían a caer en otro peor ó más profundo, de donde fuese imposible su extracción.

Que sería lo más doloroso.

Y se dan casos.

¡Si será listo *El Eco*! Pues no ha descubierto que uno de nuestros redactores posibilista por mas señas, visita casi diariamente cierta casa (horror!) de donde el no quiere ni agua, y adquiere con anticipación *noticias* que.... en fin, ya se verá el resultado!

Los republicanos le debemos agradecimiento por el servicio que nos ha prestado con la noticia y estamos a la reciproca.

NOTICIAS

En el cabildo de ayer fué nombrado secretario del Ayuntamiento de Elche el abogado D. José García Coquillat.

¿Que se hace ahora de D. Francisco Agulló y Llorente? ¿Se queda en la secretaria, en cuyo caso hay el aumento de un oficial más?

Se halla mejorado de su enfermedad, nuestro particular y querido amigo, D. Ramon Miralles Agulló.

Muy de veras deseamos su pronto y completo restablecimiento.

El miércoles falleció en esta ciudad el notario pirotécnico D. José Albarranc Ruiz, hombre que disfrutaba en Elche de grandes simpatías, adquiridas por su ejemplar honradez y agradable trato.

Era el Sr Albarranc, moralmente, el jefe de los carlistas ilicitanos. Jamás en su idea política llegó al fanatismo, que tanto domina en los partidos extremos. Pero ha muerto carlista puro, consecuente, leal a su bandera, conservando incólume su dignidad política.

El día del Corpus, recriminaba Albarranc a un redactor de EL PUEBLO, por haber dicho este periódico que en Elche había pocos partidarios de D. Carlos. He aquí la última frase que oímos de sus labios, el referido día: *Mientras yo viva, te aseguro no morirá en este pueblo mi partido.* Es claro que esto lo decía el inolvidable Albarranc humorísticamente, como él acostumbraba hablar. Pero siempre, en el fondo de sus palabras se adivinaba la inquebrantable fe del noble y acérrimo partidario de la causa carlista.

La mayor parte de los republicanos de Elche nos preciábamos de respetar a Albarranc como

político y de quererlo mucho como particular amigo. Por esto hemos acompañado su cadáver hasta el sepulcro mismo y damos hoy la noticia de su muerte con verdadera pena.

D. José Albarran estuvo en el servicio de las armas desde el año 47 hasta el 54, época de motines, pronunciamientos y guerra civil. No se había significado entonces como cartista y se batió valerosamente, contra los que habian de ser sus correligionarios, en las acciones de Albaña, Pons de Molins, Lavagot, Etladó, alturas de Estella, Mieras y otras muchas. En Febrero del 54, estando de guarnicion en Zaragoza, fué de los sublevados, iniciando el primer levantamiento liberal contra el ministerio favorito de la reina, y tuvo que emigrar á Francia, donde perfeccionó su conocimiento de la pirotecnia. Fué indultado en Julio del mismo 54, cuando los liberales concedieron amplia amnistia para solemnizar el glorioso movimiento de aquel año. Volvió Albarran á su regimiento de Zaragoza hasta cumplir su servicio á las armas reales.

De regreso en Elche, ha vivido siempre del trabajo y haciendo favores á todos sus amigos. Tenia aficion á la poesia. Los últimos versos escritos cuando ya estaba enfermo, se refieren á un cantar publicado por EL PUEBLO, y en ellos se lamenta de que algunos que fueron carlistas figuren hoy en las filas del partido conservador.

Su entierro, el miércoles por la tarde, fué una gran manifestacion de simpatia. Acompañaban al cadáver todo el partido tradicionalista de esta ciudad; gran número de republicanos que fueron particulares amigos del finado; y hombres de todas las clases y de todos los partidos políticos.

Los tradicionalistas han perdido un soldado leal, un partidario consecuente como hay pocos.

Elche ha perdido un hombre hourado y trabajador.

Nosotros un cariñoso y buen amigo.
¡Descanse en paz!

Tambien ha fallecido en esta ciudad el jueves pasado, D. Andrés Sanches Mora, hermano de nuestro querido amigo y correligionario D. Cayetano.

Reciba toda su apreciable familia nuestro mas sentido pésame

Ha sido concertada la boda de la bellissima señorita D.^a Maria Pascual y D. Leandro Martinez. Deseamos que sean muy felices.

El jueves tuvimos el gusto de saludar en Elche al Sr. Inspector de Sanidad de esta provincia, el cual nos aseguró que en su distrito no ocurría nada digno de mencionarse respecto á la salud pública.

En los cuatro primeros dias de este mes, se ha reunido el jurado para entender en las causas correspondientes á este juzgado en el presente cuatrimestre, y en el primero, juzgaron una por robo cometido en una venta situada en el partido de Balsares de este término, en la que por falta completa de prueba, el Sr. fiscal modificó las conclusiones y se absolvió al procesado.

En el segundo se juzgó á Antonio Salinas por homicidio, en la que el Fiscal Sr. Longué con el talento que le caracteriza pronunció un bien razonado discurso calificando el hecho de imprudencia con infraccion de reglamento, y por consecuencia constitutivo de delito. El defensor señor Andreu en un elocuente y entusiasta discurso demostró que el hecho que se perseguía habia ocurrido sin que el Salinas tuviera la menor responsabilidad pues se verificó sin infraccion nin-

guna de reglamento, y sin que él pudiera evitarlo por lo cual pedia al jurado la absolucion libre del procesado.

El Sr. presidente de la Sala hizo el resumen sintetizando los discursos pronunciados y pidiendo al jurado resolviera en conciencia lo que creyera justo.

Retirado el jurado á deliberar pronunció veredicto de inculpabilidad.

En el tercero no pudo celebrarse juicio por indisposicion de el procesado.

El cuarto dia se celebró juicio para juzgar el supu-sto delito de sedicion cometido por los músicos y vecinos de Santapola al querer practicar una de las obras de Misericordia, en cuyo acto por intransigencia de.... mas vale callar, la obra buena se quiso convertir en un delito por el cual se persigió á los músicos y demás Sres. sometidos á la accion de los tribunales.

Hoy podemos felicitar á todos ellos, pues la Sala ha declarado su inculpabilidad, y les debe servir de compensacion á todos los disgustos sufridos la satisfaccion de que el tribunal no haya encontrado en su proceder motivo de delito.

Reciban nuestra enhorabuena todas los procesados y tengan la seguridad que como EL PUEBLO se la da todo el mundo.

Como todo vá entrando en caja, y el norte de la *Administracion molto* son las economias, este año no habrá reparto de cera después del dia de octava, porque, segun dicen, nuestros ediles recibieron el consabido blandon, el mismo dia del Corpus. Esto es por adelantado.

Seguramente para que no se olvidase.

¡Vaya unas cucañas!

Y después dirán que no hay economias. cuando tanto se economiza el tiempo.

Para recibir.

¿Que pasa en la mina "La Redencion", que sus accionionistas van renunciando por secciones de treinta, y de 284 que habian, solo quedan ya, segun nos aseguran, 110?

¿Es que no hay suficiente caudal de agua y las esperanzas, después de tantos gastos, muchas veces quizas inutilmente, se han trocado en desengaño, ó que és? Digalo quien lo sepa.

Si es que lo sabe alguien.

En la fuente de la plaza de la Merced no hay agua hasta las doce de la noche. De modo que los vecinos de aquel punto ó se quedan sin dormir ó sin beber; porque en cuanto se hace de dia se acaba el agua. Otro tanto ocurre en otras fuentes.

Señores conservadores: Si *El Eco Liberal* no quiere de ustedes *ni agua*, tengan en cuenta que en eso no estan conforme los ilicitanos, pues el pueblo de Elche no tiene nada que ver con los resentimientos de los comanditarios.

¿Para que sirve el depósito de aguas? ¿Que hace ese Municipio, que no nos da *ni agua*?

Algunos propietarios del campo de Elche se han presentado en nuestra redaccion, quejandose de que los ganados entran por todas partes destrozando viñas, olivos etc. Nos dicen que hemos vuelto á los tiempos de mayor abandono, por falta de vigilancia; que los guardas jurados estan ya hartos de hacer denuncias que no producen efecto en los pastores; que algunos de estos guardas tratan de presentar ó han presentado la dimision; que.... en fin, la mar de quejas.

Esta semana iremos al campo expresamente a confirmar todas estas noticias y á presenciari el abandono que nos denuncian, para con todos los

datos en la mano poderle decir al Sr. Gomez cuantas son cinco.

¿Que ha pasado en el sitio denominado las Vueltas de Ferriol entre los guardas jurados Gaspar Gonzalez y Antonio Cascales y los pastores apodados *Canari y Pulo* que de resultados de cierta riña han presentado la dimision los referidos guardas?

Llamamos la atencion de las autoridades sobre esta pregunta que encierra algun abuso que ya explicaremos con toda claridad.

Mañana lunes empezarán los exámenes de prueba de curso en el colegio de segunda enseñanza de esta ciudad.

PEQUEÑECES

Con tres de Gomez por banda,
Con veinte arrobas de peso,
Y mucha carne sin hueso,
Se pasea un capellan:

Hombre que por sus hazañas
Llaman el *Conquistador*,
Y al campo conservador
Lleva gente con afán.

La dicha en él se refleja,
Su opinion dejó olvidada
Para coger la tajada
Que le dió esta situacion;
Y agradecido al cacique
De esta tierra ilicítana
Se alegra hasta su sotana

Cuando entona esta canción:
— „A D. José me he pasado,
Si señor;

Pues D. José me ha encargado
Que administre cierta cosa,
Y es una breva sabrosa
El ser administrador.

Convirtiendo
Cierta gente
CONSECUENTE
Como yo,
Al cacique
Ya he pagado
El bocado
Que me dió.

Que es D. José, mi tesoro,
Y mi Dios es su amistad,
Mis leyes son sus caprichos
Mi negocio administrar.

Otros curas se dan prisa
Diariamente
Por alcanzar una misa;
Yo tengo lo necesario
Pues con servir á un notario
Lo paso perfectamente.

Y no hay nada
Mas laudable
Y agradable
Para mí,
Como hacerla
Al que manda
Propaganda
Por ahí.

Que es D. José mi tesoro,
Y mi Dios es su amistad,
Mis leyes son sus caprichos
Mi negocio administrar.

¡Oh!

¿Se han fijado ustedes en cierta desnivelacion del terreno que hay desde hace poco tiempo á la entrada del paseo de la Estación, á dos ó tres pasos de la puerta de hierro del jardin del Sr. Gomez?

Seguramente; porque al pasar por allí pierden lo menos dos pesetas los zapatos de los transeuntes.

Otra preguntita.
¿Se han fijado ustedes que esa desnivelación forma una acequia para que las aguas entren al referido jardín del Sr. Gomez por medio de un agujero que hay en la tapia?

Por lo visto la Providencia diría:
—¿A quien le daré yo, cuando llueve, todas las aguas del paseo de la Estación?

Y habra decidido la Providencia dárselas al jardín del Sr. Administrador del Marques del Bosch. Y la Provincia habrá puesto allí las piedras y la ruina para formar la acequia y regarlo lilas, margaritas y otras florecillas al jefe de los conservadores ilicitanos.

Cierto que los amigos del Sr. Gomez tienen ahora todas las fuentes públicas casi muriéndose de secas. Pero tal vez el Sumo Hacedor habrá dicho:—„Lo importante es que D. José Gomez tenga en su casa agua de sobra. Si los de D. José dejan al pueblo de Elche sin agua... que dejen. Nada, á D. José que no le falte agua, eso de ninguna manera.”

A mí me parece que esa acequia, que tanto favorece al jardín de Gomez, esa acequia es obra providencial. ¿Porque como es posible que don José Gomez tenga parte en eso? Pues si D. José es muy justo, y muy liberal y un modelo de administradores?

¡Ba... ba... ba... ba! ¡Esas cosas no la hace don José!

VARIETADES

CARTA PRIMERA

QUE PUEDE SERVIR DE INTRODUCCION.

Sr. Don J. M. L. C.

Querido amigo: engolfado encontrábame yo buscando solución á uno de los muchos, difíciles é interesantes problemas que se nos presentan en la práctica de todos los días á la cabecera de los enfermos, cuando recibí la noticia de que deseabas un artículo mio para el próximo número de EL PUEBLO.

Claro está que, queriendote como te quiero y siendo por lo mismo tan íntima y verdadera nuestra amistad, yo no podía oponer una negativa á tu deseo, y acepté tu invitación, si bien con el temor, harto fundado por desgracia, de no poder llenar por completo tus aspiraciones ni las mías, puesto que lo limitado de mis conocimientos iba á oponer á mi buena voluntad una barrera infranqueable.

Y hé aquí que mis temores se han realizado; porque esta es la bendita hora en que por más que he exprimido mi mente con la prensa hidráulica de mi atención, de mi reflexión y de mi voluntad, no he logrado extraer de ella ni siquiera una gota del zumo que debía llevar en disolución un asunto, un pensamiento, una idea.

Y ¡cuidado si he dado vueltas á la cosa! Pero por más que hice, siempre obtuve por resultado la negación, la sombra, el caos.

La política, que á muchos sirve perfectamente en este caso, no me sirvió á mí más

que para sumergirme en amargas reflexiones, al ver que es para unos el instrumento de sus vicios, para otros el cómplice de sus pasiones, y para todos, el arte de jugar á los hombres, como decía Napoleon.

La cuestión social, esa gravísima cuestión que aspira á la conquista de ese vellocino de oro que se llama bienestar, y que ha venido á sustituir á la cuestión religiosa que ponía en conmoción millonadas de personas en la Edad Media, y á las de libertad y progreso que exaltaban los ánimos á fines del último siglo y primera mitad del nuestro; la cuestión social, digo, no podía sugerirme nada nuevo después de lo mucho y bien que de ella se han ocupado estadistas de reconocido talento y de fama universal que poseen profundos conocimientos en la materia.

La medicina, objeto de mis aficiones y causa de mis desvelos, opone por su aridez obstáculo insuperable para ser tratada en un periódico que no sea profesional. Confieso, no obstante, que se me ocurrió la idea de ocuparme de la Hidrofobia, asunto de actualidad que tantas víctimas causa, lo mismo por la dejadez y abandono de las autoridades, como por esa manía más bien que necesidad, de sostener un verdadero lujo de perros que nos roban la acera, nos muerden las pantorrillas y cuando no hácenos ir siempre en un continuo sobresalto. Pero lo dejé por ser asunto por demás vulgar, puesto que conocidas de todos son las medidas adoptadas en teoría para evitar las consecuencias harto funestas á que dá lugar la absorción del virus líxico, objeto de los profundos estudios que han hecho célebre al doctor Pasteur. Y digo en teoría, porque demasiado vemos que la práctica es un mito en esta tierra donde tanto se legisla y en donde se charla por los colos, para quedar después reducido todo á agua de borrajas, como se dice vulgarmente.

Después de esto, ya puedes comprender cuán grande es el compromiso en que me encuentro. Por una parte, el placer que siempre tengo en complacerte, y por otra, el dolor de no poder corresponder, como tú esperabas y yo hubiera querido, á tu galante invitación, me tienen bajo el influjo de una de esas sensaciones complejas parecida al placer que sentimos al recordar; y llorar á un muerto querido ó á la patria abandonada; de una especie de melancolía y de nostalgia; de un *placer-dolor* en fin, que me obliga á llenar estas cuartillas sin decirte absolutamente nada.

Pero ahora que hablo de placer y de dolor, ocúrreseme escribir algo acerca de estos dos sentimientos solidarios que se mezclan y aún se suceden en la vida en una escala gradual que se siente mejor que se explica. Al fin y al cabo, la medicina se ocupa de ellos, y yo no estoy fuera de carácter al pretender esbozarlo.

Mas como ésta va haciéndose larga, per-

míteme que deje esta cuestión, que se cierre allá en los oscuros limbos de las cuestiones opinables, para el número próximo, siempre que sigas creyendo que mi pluma puede escribir en el mismo papel en que con galano estilo vierten sus pensamientos los redactores de EL PUEBLO.

Tu amigo de siempre

ALFREDO LLOPIS.

Ultima hora

Sabemos que muy pronto habrá un puesto vacante en la Diputación Provincial, por renuncia del Sr. Barrera. Y sabemos también que los conservadores de Alicante y Elche han acordado proclamar candidato para dicha vacante á un joven abogado de esta ciudad, conservador, concejal electo, y que tiene buena ropa. La elección de ese diputado provincial se hará dentro de dos meses, poco más ó menos. El partido republicano también presentará su candidato en estas elecciones. Los fusionistas, claro, como no puede salir mas que un diputado no dirán esta boca es mía, porque *La Comunitaria* nada puede *darles*.

El Sr. Fiscal de la Audiencia de Alicante ya tiene en su poder la causa del quinto supuesto. De modo que muy pronto se pondrá en claro lo ocurrido en la famosa acta del Ayuntamiento fusionista de Elche.

Ayer tarde falleció D. Blas Marco, hijo político de nuestro querido amigo y correligionario D. Juan Martínez Niñoles.

Damos á su familia nuestro sentido pésame,

Ha dimitido el cargo de oficial segundo de secretaria D. Joaquín Aznar Gomez, y el Ayuntamiento ha nombrado para dicho cargo á don Francisco Agullo Llorente, dándole con esto las gracias por el tiempo que ha desempeñado la secretaria.

Anuncios

A voluntad de su dueño se venden en pública licitación las fincas siguientes:

1. Una casa recién construida, situada en esta población, calle Puente de Ortices, señalada con el número 12 de policía, consta de planta baja y principal.

2. Un trozo de tierra comprensivo de 83 tahullas plantado de algarrobos é higueras, situado en el partido rural de Torrellano alto de este término municipal á unos 200 metros de distancia de la Estación ferrea de Santapola.

La subasta tendrá lugar el día 14 del mes actual en la Notaría de D. José Gomez Aznar, y hora de 9 á 10 de la mañana, bajo las condiciones que se publicarán en el acto.